

visto el éxito que está teniendo su ‘Corazón rojo’.

NOTAS

¹ Anguita, Julio, *Corazón rojo. La vida después de un infarto*. Madrid, La esfera de los libros, 2005, 157.

² Ibid, 28.

³ Ibid, 108.

⁴ Ibid, 127.

⁵ Ibid, 105.

⁶ Ibid, 148.

⁷ Ibid, 117.

⁸ Ibid, 138.

⁹ Ibid, 238.

¹⁰ Ibid, 54.

¹¹ Ibid, 125.

Attinà, Fulvio; Rossi, Rosa (ed.), *European Neighbourhood Policy: Political, Economic and Social Issues*. Catania, The Jean Monnet Centre “Euro-Med”, 166 pp.

Por Alejandro Román Antequera
(Universidad de Cádiz)

La publicación de esta obra ha sido el resultado del esfuerzo investigador de la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad de Catania, con el apoyo económico de la Comisión Europea, a través del proyecto Jean Monnet. El objetivo inicial de la Universidad de Catania se ceñía al ámbito de los países ribereños con el Mediterráneo, pero los cambios experimentados dentro del panorama europeo en los últimos años la han conducido a ampliar las fronteras de sus trabajos, al igual que conllevaron la creación de la *European Neighbourhood Policy (ENP)*. Esta situación es la que lleva a crear dentro de la Facultad de Ciencias Políticas un nuevo proyecto de investigación.

El principal objetivo de dicho proyecto no es otro que el de crear un grupo de investigadores especializados en el análisis de las relaciones entre la Unión Europea y sus vecinos. El medio para conseguirlo es la formación de jóvenes de diferentes ámbitos disciplinares y geográficos – de la Unión Europea o no– que sean capaces de observar, analizar y explicar la *ENP*, con el apoyo del conocimiento y la experiencia de sus mentores. Algunos de ellos han contribuido a la redacción de este libro, que es un ejemplo de las pretensiones que se persiguen.

El libro se compone de numerosas aportaciones que se dividen en tres grandes bloques

temáticos, a los cuáles precede una introducción con un análisis sobre el desarrollo y la situación actual de la *ENP*, que señala la imposibilidad de mantener la política del ingreso en la Unión Europea a cambio de colaboración, ya que no existe la opción de crecer tanto, a pesar de los éxitos que ha ofrecido hasta ahora esta práctica.

Los tres grandes bloques tratan sobre las cuestiones básicas del entramado político, económico y social de la *ENP*, cómo indica el título, y a cada una de esas tres vertientes le corresponde uno de los bloques. El primero de ellos se centra en asuntos de ámbito político, con cuatro artículos –Fulvio Attinà, Sven Biscop, Elena Baracani, Manuela Moschella–. Se centran tanto en el marco global del desarrollo de esta estrategia política y los medios que utiliza para plasmarse en la realidad, como en su aplicación práctica, con especial atención a la zona del Mediterráneo, algo que concuerda con la tradición del estudio de las relaciones de la Unión Europea con los países del *Mare Nostrum* existente en la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad de Catania.

La segunda parte atiende a asuntos económicos y financieros, con otros cuatro artículos –Ali Hemal, Brian Portelli, Oleg Akatov, Ekaterina Domorenok–, que explican los medios económicos y financieros utilizados por la *ENP*, como los fondos para facilitar el desarrollo, en su búsqueda por ser aplicada en todos los países del entorno europeo. Se atienden principalmente los esfuerzos realizados con Rusia y el marco geográfico de la ribera del Mediterráneo, de nuevo.

El último de los bloques en que se estructura el libro se corresponde con los temas sociales, en esta ocasión aparecen cinco artículos –Diana Benchechi, Tahar Haffad, Liudmila Kudrina, Olena Shestavina, Arno Tausch–. La preocupación fundamental que recorre estos cinco trabajos es el tema de la integración de la Unión Europea no sólo a niveles políticos y económicos, sino social y culturalmente. Para ello se abordan diversos temas de candente actualidad dentro este proceso. Se presta atención al proceso de incorporación de Moldavia al seno de la Unión, que es un ejemplo del mismo fenómeno que acaece en otros países de la antigua esfera soviética. En este mismo espacio geográfico, pero con un cambio temático, se orienta la cuestión a la interacción en materia educativa de Ucrania con la Unión Europea, que es aprovechada para introducir de

modo paralelo la *ENP*, en el seno del Convenio de Bolonia. El tercer tema que se aborda es el de las migraciones, con gran interés en el caso de los países islámicos, y que actualmente supone uno de los mayores desafíos a los que se debe enfrentar la Unión, con una población envejecida, y que depende de aportes exteriores para soportar sus actuales niveles, no sólo demográficos, sino también económicos.

El libro a pesar de la diversidad de autores participantes y materias tratadas permite obtener una visión de conjunto de la *ENP*, en sus diferentes facetas, lo que ayuda a comprender el fenómeno de cómo Europa se encuentra en el proceso de formación de su "Anillo", que debe atender a tres frentes: los Balcanes, la cuenca del Mediterráneo y la Europa del Este. A cada una de estas zonas es indiscutible que hay que aplicarles un tratamiento individualizado, y ser conscientes de los problemas que acarrearía en la actualidad continuar con la política de facilitar el ingreso a la Unión a cambio de colaboración, como indican los autores. Esto conduciría a una serie de problemas irresolubles para la actual estructura europea, incapaz de absorber ciertos impactos que causarían con seguridad el ingreso de nuevas entidades.

La conformación del "Anillo" acarrea numerosos problemas, al igual que ocurrió anteriormente con otros grandes actores globales, que deseaban estabilizar en su entorno su área de influencia, ejemplos claros son la "Gran Área" de los estadounidenses o la "Esfera de la Coprosperidad" japonesa, que todavía prosiguen en sus intentos por configurarlas o mantenerlas. Los problemas de Europa para conseguir este objetivo no son únicamente los provenientes del mismo proceso, sino también los provocados por los otros actores globales que intentan de forma constante desestabilizar esas zonas. De todos modos, la existencia de este proyecto es indudable que prueba las pretensiones europeas de convertirse en protagonista planetario y una muestra más del creciente afianzamiento de la unificación europea, a pesar de los obstáculos que hay y que son creados en el camino a su consecución, y que cada vez es más perceptible en todo el mundo.

La lectura de los diferentes trabajos ayuda a comprender la configuración de ese anillo a través de la *ENP*, que es la estrategia utilizada para alcanzar dicho objetivo. Las diferentes aportaciones desde perspectivas tan diversas

ayudan a entender las herramientas usadas por esta estrategia para cumplir con los planes fijados desde el cerebro europeo, y realizan un análisis certero de la situación actual.

Castells, Manuel; Serra, Narcís (eds.), *Guerra y Paz en el Siglo XXI. Una Perspectiva Europea*. Barcelona, Tusquets Editores, 2003, 208 pp.

Por Jesús María Fernández García
(Universidad de Cádiz)

Son muchos los congresos, seminarios y jornadas llevados a cabo desde los acontecimientos del 11 de septiembre de 2001 que han tratado de profundizar en la comprensión de los cambios que los atentados han propiciado en el escenario mundial con el que nos enfrentamos hoy día, tratando de interpretar sobre todo, hacia donde vamos, en cuanto a la composición de las relaciones internacionales y de la seguridad y defensa a nivel global.

La obra que reseñamos recoge las intervenciones en uno de estos encuentros, el Seminario que la Fundación CIDOB organizó con el mismo título del libro, *Guerra y Paz en el Siglo XXI. Una Perspectiva Europea*, bajo la dirección del profesor Manuel Castells y del presidente de la Fundación, Narcís Serra, en enero de 2002, aunque varios de los textos están compuestos meses después a tenor de los datos que manejan. Las singularidades de este seminario son al menos dos, por una parte no fue concebido como un encuentro académico sino en cierta forma como un intento de confrontar a prestigiosos investigadores con altos cargos políticos en activo y por otra la dirección temática que sugería el subtítulo, *Una Perspectiva Europea*, hace recaer el foco de la discusión no sólo en el nuevo, o no tan nuevo, contexto internacional, sino también y sobre todo en el papel que la Unión Europea debe jugar en él. Es por lo tanto este un intento de analizar el nuevo sistema internacional desde una perspectiva europea.

El libro recoge las ponencias de todos los participantes, formando un amplio, aunque desigual mosaico de las opiniones más difundidas en la Europa actual sobre los temas tratados. El plantel cuenta con respetados investigadores como Manuel Castells, Mary Kaldor, Ulrich Beck o Alain Touraine,